

21. El milagro mexicano

Sesión
1

■ Para empezar

Actividad 1

Del campo a la industria

1. En equipos, lean el texto y realicen las actividades.

Durante el gobierno de Cárdenas (1934-1940), y a pesar de lo difícil de las circunstancias internas y externas, la velocidad de la transformación económica empezó a aumentar, pero en realidad el cambio cualitativo se dejó sentir plenamente a partir de 1940. Simplificando un tanto, puede decirse que al concluir el cardenismo y estallar la Segunda Guerra Mundial, la Revolución dio por terminados los grandes proyectos de reforma social y política y sus dirigentes decidieron y pudieron lanzar de lleno al país a una nueva empresa: la de propiciar por todos los medios el crecimiento económico; el resultado fue un notable cambio material del país en unas cuantas décadas. De una economía basada en la agricultura y en la exportación de minerales, México pasó a otra en que los sectores estratégicos fueron la industria manufacturera y los servicios ligados a un modesto pero creciente mercado interno. La historia de los cambios ocurridos en México a partir de 1940 es básicamente la historia del desarrollo de una base industrial moderna, aunque poco competitiva en términos mundiales y con todas las consecuencias características de este tipo de procesos en los países subdesarrollados: alto crecimiento demográfico, supeditación de la agricultura a las necesidades de la industria, incremento desproporcionado del sector terciario, urbanización descontrolada y una injusta concentración de la riqueza, combinación de aumento en el gasto social —educación y salud— con marginación social, contaminación ambiental y destrucción ecológica.

Fuente: Lorenzo Meyer (2000). "De la estabilidad al cambio", en *Historia general de México*.

- Identifiquen y escriban los tres cambios que consideren más importantes entre el periodo cardenista y el periodo posterior a 1940.
- Escriban por qué son relevantes y coméntenlo al grupo.
- En grupo, comenten y escojan el cambio más significativo que tuvo México después de 1940.

2. En equipos, observen la siguiente gráfica.

Tasa de crecimiento del PIB (1940-1968). Porcentajes



Fuente: Graciela Márquez (2015). "Evolución y estructura del PIB, 1921-2010", en *Historia económica general de México. De la Colonia a nuestros días*.

El producto interno bruto (PIB) es la suma del valor de los bienes y servicios producidos en un año en un país. Este indicador nos dice cuánto crece una economía.

- Comenten en grupo los siguientes puntos.
 - Años en los que México tuvo mayor crecimiento en el PIB.
 - De acuerdo con el texto, ¿qué factores favorecieron el crecimiento del PIB?, ¿por qué?
- Escriban en su cuaderno la conclusión a la que lleguen.

En este tema, identificarás las principales características y transformaciones que experimentaron la economía y la sociedad mexicana de 1940 a 1970.